
●趙立堅指《神奈氚衝浪裏》反映了民眾的不滿。 網上圖片
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香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 南京報道）印度新冠疫情

肆虐，對製氧機等醫療器械的需求激增。中國以及全球最大

的製氧機生產企業魚躍醫療證實，印度已經緊急開放了

製氧機等醫療器械的進口，魚躍醫療也已收到來自

印度的數萬台製氧機訂單，並正在緊急生產

準備出口。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）
美國國務院網站26日發布通知稱，持有F/
M簽證的中國留學生從今年秋季學期起（8
月1日後），將不再受「赴美禁令」影響，
可從中國直飛美國。有中國留學生表示，準
備回美國繼續學業，亦有人考慮繼續觀望半
年再赴美。對此，外交部新聞發言人趙立堅
昨日表示，這是美方採取的積極一步，希望
美方為中方人員赴美作出妥善安排。
受新冠肺炎疫情影響，美國此前要求入境

者在進入美國前14天不得在中國停留，只
有美國公民、永久居民及其配偶、子女和父
母，以及旅行目的和人道主義、公共衞生或
國家安全相關的群體可以豁免。

伊朗巴西南非學生同時放寬
今次美國國務院的通知顯示，持有F-1或

M-1留學簽證，人在中國的學生將可以直飛美
國學習，無需離開中國在第三國停留至少14
天後再進入美國。這項新規定適用於學術項目
開始於2021年8月1日以後的學生。他們最早
可以在項目開始前30天進入美國。同樣放寬
限制的還有身處伊朗、巴西或南非的學生。
有中國留學生表示，由於美國多所大學已宣

布今年秋季將恢復線下授課，所以會選擇回去

上學，不用再熬夜上網了。亦有同學表示有顧
慮。還有人明確表示，準備再觀望半年。

中方：美方採取「積極一步」
趙立堅表示，中方注意到有關情況，認
為這是美方採取的積極一步。中國疫情防
控早已取得世界公認的重大戰略成果。希
望美方為中方人員赴美作出妥善安排，為
恢復雙方人員往來創造有利條件。

華留學生8月起可直飛美

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美國
正計劃就世衞組織第二階段新冠病毒溯源
調查向世衞組織提交新的建議，中國外交
部發言人趙立堅28日在例行記者會上應詢
表示，希望美方也能像中方一樣，採取科
學合作態度，同世衞組織開展溯源合作，
不要把科學研究政治化。
當日有記者提問，據報道，美國務院官

員稱，美國正計劃就世衞組織第二階段新
冠病毒溯源調查向世衞組織提交新的建
議。知情人士稱，預計美國將在建議中反
駁中國提出的病毒可能通過冷凍食品傳播
的假設，並敦促公布更多數據和新型冠狀
病毒的早期證據。美國還將建議審查武漢
病毒實驗室工作人員的醫療記錄，並允許
國際科學家接觸來自實驗室或患者的2020
年前的病毒株。中方對此有何評論？

所謂建議無視前期研究成果
趙立堅表示，美方應該清楚，新冠病毒

「可能」通過冷鏈食品傳人，「極不可
能」通過實驗室傳人，這是中國—世衞組織
新冠病毒溯源聯合研究報告中的明確結
論。關於原始數據，中方在聯合研究中向

世衞專家逐條展示了特別需要關注的原始
數據。外方專家也多次明確表示，專家組
獲得了大量數據和信息，對由於部分信息
涉及個人隱私不能複製和攜帶出境表示充
分理解。
「事實都擺在那裏，若真如報道所言，

那麼美方的所謂建議完全就是無視全球科
學家前期研究成果，既不科學，更不嚴
肅，是要搞一齣預設結局的政治鬧劇。」
趙立堅指出，其目的無非是繼續為抹黑打
壓中國製造藉口。
「美方反覆拿中國原始數據、實驗室洩

漏說事，那麼他們自己做得如何？」趙立
堅表示，外界對美國一些早期病例早於官
方報告首例確診病例時間、2019年7月弗
吉尼亞北部開始出現不明原因的呼吸系統
疾病、威斯康星州暴發大規模「電子煙疾
病」等有很多的疑問，美方能否像自己呼
籲的那樣展現開放透明、及早披露相關病
例的詳細數據和信息？外界圍繞德特里克
堡的重重疑雲未散，美方如果正大光明，
為何不開放德特里克堡給國際專家參觀、
調查或研究？

溯源政治化毀全球抗疫努力
趙立堅強調，病毒溯源是科學問題，應

由全球科學家合作開展有關工作，將溯源
問題政治化的行徑只會嚴重阻礙全球溯源
合作，破壞全球抗疫努力，導致更多的生
命損失。希望美方也能像中方一樣採取科
學合作態度，同世衞組織開展溯源合作，
不要把科學研究政治化，更不要懷揣陰謀
論否定科學，為一己之私破壞國際社會團
結抗疫的共同事業。

美擬就新冠病毒溯源提新建議
中方希望勿把科研政治化

香港文匯報訊 據中新社報道，中國
外交部發言人趙立堅因在社交媒體
上轉發插畫、發表言論引起熱
議。在昨日舉行的例行記者
會上，趙立堅在回答日本
記者提問時作出回應。
他說，已經將該推文
置頂，「插畫反映
的是正當民意和正
義呼聲」。
趙立堅於26日
發布一則推文，
他轉發了兩幅畫
作，分別是日本
名畫《神奈川衝
浪裏》和中國插
畫師在原畫基礎
上 重 新 創 作 的
《 神 奈 氚 衝 浪
裏》。後一幅畫作
中，白色浪花彷彿人
類畸形的手指，巍峨富
士山變為核電站煙囪，亦

有人員在船上傾倒核廢水。
趙立堅附文稱，「如果原作者

葛飾北齋現在還活着，他也會非常
關心日本核廢水問題」。

該推文隨即引起廣泛關注。日本外相茂木
敏充於27日接受採訪時表示，日方已通過外
交途徑對中方進行抗議，並要求趙立堅除推
文。
28日，有媒體注意到趙立堅將推文置頂。
同日舉行的例行記者會上，日本記者首先獲得
提問機會，詢問發言人會否除推文、對日方
抗議有何評論。
趙立堅首先指出，據他所知這是一幅中國青

年插畫家的畫作，這說明葛飾北齋先生的原作
在中國有一定的知名度，中國民眾對日本文化
是相當了解的。

援引科學雜誌 痛陳禍延千年
「這幅新作品反映出中國民眾對日本政府單

方面決定以排海方式處理福島核
污染水的擔憂和不滿。」趙立堅
說，事實上，不僅是中國，日方
行徑引發多國政府、國際組織、
全球300多個環保團體和包括日
本國民在內的各國民眾的強烈反
對和嚴重關切。
他重申福島核污染水有害物

質多，危害極大，並援引美國
《科學》雜誌、德國海洋科學
研究機構及多國學者的表態
稱，日方擬排放的核污染水即
使經過仔細清洗，仍含有大量
放射性物質同位素，其中碳－
14元素半衰期可達5,730年。換
言之，核污染水自排放之日
起，未來幾十年內將影響太平
洋沿岸全部國家，所含放射性
物質將對全球海洋環境造成數
千年之久的危害。

全球抗議有時
日方裝聾作啞

「日方為了省錢，單方面決定
將核污染水排海，極不負責任。
日方錯誤決定在先，我們抗議在
後。」趙立堅隨即反問：「日方
做了壞事兒，還不讓別人說嗎？
全世界抗議不是一天兩天了，日
方一些官員一直裝聾作啞，為什
麼對一幅插畫作品氣急敗壞？」
「他們應該多聽聽世界人民對

於核污染水排海的抗議呼聲。」
趙立堅說，日方應該認清自身責
任，履行國際義務，撤銷錯誤決
定。
「至於你提到的是否會帖並

道歉，可能你已經注意到，我已
經把這條推特置頂了。」他說，
插畫反映的是正當民意和正義呼
聲。正是日本政府需要撤銷錯誤
決定並道歉。
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李克強：中德應為開放互利共贏合作作表率
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香港文匯報訊 據中國政府網昨日消息，國務院
總理李克強當日下午在人民大會堂以視頻形式與
德國總理默克爾共同主持第六輪中德政府磋商。
李克強首先致開場白。李克強表示，中德政府
磋商機制在統籌推進中德務實合作上，可以說一
直發揮着「超級發動機」的作用。在當前疫情仍
在蔓延背景下，我們通過「雲對話」這一特殊方
式舉行磋商，雙方將有25位部長參加，是這些年
來陣容最大的，充分表明了我們對中德關係與務
實合作的重視。大疫情呼喚國際社會發出合作的
強音，展現團結的力量。只有團結合作，各國才
能共同戰勝人類面對的病毒。也只有團結合作，

我們才能推動世界經濟恢復增長。
李克強指出，回顧上次中德政府磋商以來的兩
年多時間，兩國合作又有新進展。中國對外開放
在不斷擴大，相關新舉措逐步落地，包括德國在
內的各國企業從中受益。儘管去年受到疫情衝
擊，中德雙邊貿易額仍逆勢上揚，充分體現了中
德合作的高水平和巨大潛力。中德合作的直接受
益者是兩國人民，同時也有利於國際產業鏈供應
鏈的穩定。當前國際形勢發生複雜深刻變化，疫
情遠未結束，保護主義繼續存在。中德作為世界
主要經濟體和有影響力的國家，都支持多邊主義
和自由貿易，雙方應當為開放、互利、共贏合作

作出表率。

默克爾：願同中方推進疫苗互認
李克強強調，中德在一些問題上有不同看法，
這是客觀事實。只要雙方尊重彼此核心利益和重
大關切，在平等相待、互不干涉內政的基礎上進
行溝通交流，增信釋疑、縮小分歧、聚焦合作，
就可以為對話合作進一步順利開展創造有利條
件。明年是中德建交50周年，希望雙方着眼未來
50年的合作，堅持真誠相待、合作共贏，排除不
必要的干擾，確保兩國關係長期健康穩定發展。
這不僅有利於中德，也有利於世界。

默克爾在開場白中表示，在中德政府磋商機制
推動下，雙方外交、經貿、農業、社會、食品安
全、可持續發展、應對氣候變化等領域合作達到
新的廣度和深度，希望這一機制能夠延續下去。
中德兩國在國際社會共同抗擊疫情中扮演着重要
角色，德方願同中方進一步推進疫苗生產和互認
合作。歐中投資協定是透明、對等的，將為雙方
經貿合作提供更多保障。德中是全方位戰略夥
伴，德方希同中方保持對話交流，進一步增
進相互理解。
王毅、何立峰等出席上述活

動。

魚躍集團副總裁陳堅表示，自印度第
二波疫情蔓延以來，來自印度方面

或中間商的製氧機查詢很多，但是由於印
度的醫療器械註冊制度限制，中國生產的
製氧機即使獲得美國FDA和歐盟CE認
證，也不能出口到印度。同時，印度對醫
療器械徵收的進口關稅極高。
因此，即使印度企業向中國採購製氧機
也無法清關，此前中國也幾乎沒有一家企
業向印度出口製氧機，而是向印度出口製
氧機零配件，再由印度當地工廠組裝。
不過，由於疫情面臨失控局面，近日印

度官方已經決定緊急開放製氧機等醫療器
械的進口。在此情況下，魚躍醫療已經接
到來自印度方面的數萬台製氧機訂單，此
外還有大量詢價。陳堅強調，魚躍醫療的
製氧機年產能多達80萬台左右，完成幾萬
台的訂單並非難事。這批訂單將會盡快完
成生產，並出口到印度。
緊急開放製氧機進口，意味着印度的患

者規模正在迅速擴大。陳堅解釋說，絕大
多數醫療機構使用的是集中加壓給氧，因
為加壓給氧可以快速抵達患者的肺部。在
集中加壓給氧設備不夠的情況下，或者在
醫院以外的地方，製氧機就是很好的選
擇，例如去年中國就在方艙醫院和社區大
量使用製氧機。印度對製氧機需求激增，
也就代表其新冠肺炎患者激增。

市場炒訂單 需求量成疑
有消息稱，目前境外一些慈善團體向中

國製氧機企業訂購製氧機，然後捐贈
給印度。
對此，陳堅表示確有上述傳

聞，但目前無法證實。同
時，目前市場上又開始出
現炒作製氧機的苗頭，
就像去年炒作呼吸機
和額溫槍一樣。
「外面的訂單炒

得很熱啊，這個要
幾十萬台，那個要
上百萬台，但到
底是不是有這麼
大的需求量，我
們 要 打 一 個 問
號。」他坦言，
「有時候是一個訂
單詢了好多廠家，
或者一個訂單轉了好
多人來問，最終可能
就一個單，但感覺上需
求量相當大。」

歐美訂單量遠多於印度
陳堅指出，目前來自印度的製氧

機訂單量，只佔魚躍醫療境外訂單的
很小一部分，遠不及來自歐盟和美國的訂
單量。在中國內地疫情受控的情況下，公
司仍有大量歐美訂單，相關生產線也長期
處於滿負荷生產狀態，工人加班加點已經
成為常態。

●世衞專家小組曾到武漢考察。 資料圖片

●●魚躍醫療製氧機生產線魚躍醫療製氧機生產線。。 受訪者供圖受訪者供圖

●●印度疫情面臨失控局面印度疫情面臨失控局面，，官方近日決定緊急官方近日決定緊急
開放製氧機等醫療器械的進口開放製氧機等醫療器械的進口。。 新華社新華社

●持有F/M簽證的中國留學生8月起將不再
受「赴美禁令」影響。圖為2018年哥倫比
亞大學畢業禮。 資料圖片


